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Проекты, результаты, новые установки

В Объединенном институте прошли сессии программно-консультативных комитетов.  
Члены ПКК по ядерной физике посетили ЛФВЭ и выразили благодарность дирекции лаборатории за организацию экскурсии. 

Отчеты о сессиях ПКК по физике конденсированных сред и ядерной физике читайте на стр. 5–7.

Открыта регистрация
Приглашаем принять участие в XVII Баксанской школе по астрофизике  
«Частицы и космология», организуемой ИЯИ РАН и ОИЯИ, которая пройдет 
 3–11 апреля в гостинице «Смайл» (национальный парк «Приэльбрусье»). 

Школа расположена рядом с горнолыжными курортами Эльбрус и Чегет, а также недалеко от 
Баксанской нейтринной обсерватории ИЯИ РАН, что создает уникальную атмосферу для научного 
общения и отдыха.

Школа ориентирована на аспирантов и молодых постдоков, рабочий язык – английский.
Научная программа. В рамках школы будет представлено четыре основных курса (по четыре 

лекции в каждом): «Методы низких энергий и низких фонов», «Современные статистические мето-
ды и инструменты», «Анатомия крупных нейтринных телескопов», «Происхождение самых энер-
гичных частиц во Вселенной».

Кроме того, для участников будут организованы экскурсия и семинары в Баксанской нейтрин-
ной обсерватории, дополнительные лекции на разные темы, практические занятия, постерная 
сессия – участники смогут представить результаты своих исследований.

Количество мест ограничено, поэтому рекомендуем зарегистрироваться заранее.

Узнать больше о школе и зарегистрироваться  
можно по QR-коду: 
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Руководителем программы «Методы 
и технологии обработки данных в гете-
рогенных вычислительных средах» стал 
научный руководитель Лаборатории ин-
формационных технологий Владимир 
Кореньков. Преподавателями будут не 
только ведущие ученые и специалисты 
Объединенного института ядерных ис-
следований, но и преподаватели из МГУ 
и других профильных вузов и научно-обра-
зовательных организаций.

В целом магистерская программа «Мето-
ды и технологии обработки данных в гете-
рогенных вычислительных средах» нацеле-
на на подготовку специалистов, владеющих 
методологией организации компьютинга 
для крупных научных проектов. Особое 
внимание в программе нового направления 
будет уделено мегасайенс-проектам в фи-
зике высоких энергий и крупным научным 
проектам, реализуемым в ОИЯИ. Выпуск-
ники дубненского филиала будут знать все 
этапы реализации этих проектов: проек-
тирование, моделирование, сооружение 
экспериментальной установки, создание 
распределенной компьютерной системы 
от подсистемы сбора, фильтрации, предва-
рительной обработки до подсистемы орга-
низации распределенного хранения, обра-
ботки, анализа информации. Вместе с этим 
программа включает тесное взаимодейст-
вие с научными проектами ОИЯИ в раз-
личных областях физики и радиационной 
биологии, что дает возможность гибкого 
подбора индивидуальных образовательных 
траекторий.

«Факультет вычислительной математики 
и кибернетики МГУ и филиал МГУ в Са-
рове готовят высококвалифицированные 
кадры в области IT. Тем не менее целена-

правленной подготовки специалистов в об-
ласти крупных научных проектов в России 
пока нет. Поэтому для нас открытие этого 
направления в дубненском филиале МГУ 
жизненно важно. Эти специалисты уже со 
студенческой скамьи смогут хорошо пони-
мать специфику научных экспериментов 
и будут подготовлены для работы в NICA, 
Baikal-GVD, JUNO и других мегасайенс-
проектах. Программа нашего направления 
в филиале МГУ в Дубне станет уникальной 
за счет интегрированного подхода, при ко-
тором студенты углубятся и в компьютинг, 
и в необходимые физические дисципли-
ны», – отметил Владимир Кореньков. Он 
также подчеркнул, что программа предус-
матривает углубленное изучение методов 
обработки и анализа данных, в том числе 
машинное обучение, нейронные сети, ра-
боту с большими данными. Помимо парал-
лельных вычислений упор будет сделан на 
обучение работе с распределенными вычи-
слениями и распределенными хранилища-
ми данных.

Выпускники дубненского филиала бу-
дут способны успешно работать в про-
ектах, базирующихся на использовании 
гетерогенных вычислительных сред, со-
здавать информационно-вычислительные 
комплексы для решения научных задач 
на основе методов суперкомпьютерного 
моделирования и методов интеллектуаль-
ного анализа данных, аналитики больших 
данных, а также нейросетевых подходах, 
включая нейросети глубокого обучения, 
реализованные на новых аппаратных плат-
формах с использованием графических 
ускорителей. В программе сочетаются 
дисциплины по программным средствам 
и моделям для проектов класса мегасай-

енс, технологиям распределенных, парал-
лельных вычислений, математическому 
моделированию, методам эффективной 
организации решения сложных задач на 
высокопроизводительных системах, ме-
тодологии организации хранения и управ-
ления данными в крупных научных про-
ектах, технологиям управления данными 
в гетерогенных средах.

Владимир Кореньков отметил, что обу-
чение в Дубне дает молодым ученым воз-
можность стать участниками передовых 
исследований ОИЯИ и работать на уни-
кальной вычислительной инфраструкту-
ре Лаборатории информационных техно-
логий.

«Мы, безусловно, в первую очередь хо-
тим готовить специалистов для ОИЯИ, 
но я думаю, что эти специалисты будут 
высоко востребованы и в других направ-
лениях, и не только в науке. Современные 
информационные технологии развиваются 
очень бурно. Для промышленности, эко-
номики, для государственного управления 
нужны те, кто умеет работать с распреде-
ленными системами для обработки, хра-
нения и анализа данных. Это чрезвычайно 
важное направление и здесь, я думаю, мы 
будем в образовательном авангарде. Вме-
сте с этим, надеюсь, что наши традиции, 
наша особая научная атмосфера станут 
тем магнитом, который не только привле-
чет молодые таланты, но и даст им повод 
остаться и стать частью команды ОИЯИ», –  
подчеркнул он.

Несмотря на высокую востребованность 
направления, увеличение количества мест 
в ближайшее время не планируется. Орга-
низаторы направления, как и весь филиал 
МГУ в Дубне, считают первостепенным 
обеспечить для каждого студента индиви-
дуальный подход, что помимо организации 
эффективного учебного процесса позволит 
закрепить его за темой магистерского про-
екта и командой ведущих ученых, которые 
смогут передавать ему свой опыт.

Напомним, что в Дубненском филиале 
также ведется обучение магистров по двум 
образовательным программам (10 бюджет-
ных и 10 контрактных мест) направления 
«Физика»:

• «Физика элементарных частиц», руко-
водитель – научный руководитель ОИЯИ 
академик РАН Виктор Матвеев;

• «Фундаментальная и прикладная ядер-
ная физика», руководитель – директор 
ОИЯИ академик РАН Григорий Трубников.

Возглавляет дубненский филиал член-
корреспондент Российской академии наук 
Эдуард Боос. Дипломы МГУ о высшем 
образовании выдаются на двух языках. 
Студентам магистратуры филиала МГУ на-
значается стипендия в размере 25 000 руб. 
и предоставляется общежитие в Дубне.

При поступлении необходимо предоста-
вить документ о наличии степени бакалав-
ра и пройти вступительное испытание.

По всем вопросам можно обратиться 
в приемную комиссию филиала по телефо-
ну: +7 (496) 214-74-21 или по электронной 
почте priem@msu.dubna.ru. 

Группа «Филиал МГУ  
в Дубне» в ВК

МОЛОДЕЖЬ и наука

По информации ЛИТ

СОВЕЩАНИЯ

Интегрированный подход:  
физика плюс компьютинг

20 января был объявлен набор в магистратуру филиала МГУ имени М. В. Ломоносова 
в Дубне на базе ОИЯИ по новому направлению «Методы и технологии обработки данных 
в гетерогенных вычислительных средах». Прием документов начнется в июне 2025 года. 
Сейчас на сайте филиала открыта предварительная запись на поступление. Программа 
предусматривает 10 бюджетных и 10 контрактных мест.

С 13 по 17 января в Кайпине 
(провинция Гуандун, Китай) проходило 
25-е совещание международной 
коллаборации эксперимента JUNO 
(Jiangmen Underground Neutrino 
Observatory). 

Сотрудники Лаборатории ядерных про-
блем принимают активное участие в этом 
проекте с момента его основания. В проекте 
JUNO специалисты ОИЯИ задействованы 
в различных задачах – от сборки детекторов 
до анализа данных. В круг их ответственно-
сти входят монтаж центрального детектора 
JUNO, сборка мюонной вето-системы Top 
Tracker и разработка программного обес-
печения для сбора данных с нее, а также 
участие в создании ближнего детектора TAO 
и его последующей наладке. Кроме того, со-
трудники ОИЯИ разрабатывают алгоритмы 
реконструкции мюонных треков, методы 
калибровки для онлайн-классификации со-
бытий, участвуют в подготовке моделирова-
ния и контроле качества данных, исследуют 
чувствительность и проводят статистический 
анализ для реакторных и атмосферных ней-
трино.

Ранее сотрудники ЛЯП выполнили зна-
чительный объем работ, связанных с разра-
боткой систем питания для фотоэлектрон-
ных умножителей детекторов JUNO и TAO, 
а также с их тестированием. Представители 
ЛЯП входят в исполнительный совет JUNO, 
руководство группы по оборудованию фото-
умножителей, комитеты докладчиков, пу-
бликаций и координации анализа данных. 
ОИЯИ является ключевым поставщиком 
вычислительных ресурсов для коллабора-
ции JUNO, обеспечивая для нужд экспери-
мента не менее 2000 вычислительных ядер, 
а также предоставляя для хранения данных 
1 петабайт на дисковых хранилищах и 5 пе-
табайт – на ленточных. Полную поддержку 
обеспечивает Лаборатория информацион-
ных технологий.

На совещании Объединенный институт 
ядерных исследований представляли десять 
сотрудников ЛЯП: Дмитрий Наумов, Юрий 
Горнушкин, Татьяна Антошкина, Николай 
Анфимов, Никита Бессонов, Максим Гон-
чар, Дмитрий Должиков, Денис Кораблев, 
Артем Чуканов, а также сотрудник ЛИТ Ни-
кита Балашов.

Основной темой обсуждения стала подго-
товка к запуску эксперимента: шестимесячная 
процедура заполнения центрального детектора 
жидким сцинтиллятором, ввод в эксплуатацию 
фотоумножителей, интерпретация отклика 
электроники и анализ первых данных. Поставка 
жидкого сцинтиллятора в центральный детек-
тор начнется в феврале 2025 года, а к следую-
щему собранию коллаборации в июле плани-
руется завершение его заполнения. Также был 
представлен предварительный план обработки 
данных, собранных в этот период.

Главная цель эксперимента JUNO – опреде-
ление иерархии масс нейтрино. Благодаря ог-
ромному объему сцинтилляционного детектора 
и высокой точности измерений энергии проект 
открывает широкие возможности для фунда-
ментальных исследований: от прецизионного 
определения параметров смешивания в леп-
тонном секторе Стандартной модели и реги-
страции геонейтрино и солнечных нейтрино до 
наблюдения нейтрино от сверхновых и поиска 
новой физики, включая распад протона.

Пресс-центр ОИЯИ, 
фото Yuexian Yu,  

Н. Анфимова и Д. Кораблева

Участие в коллаборации JUNO

Стальной бак с детектором TAO внутри

Детектор TAOА. Рыбников и В. Шаров
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Путь к реализации
Идея создания бесплатного для авторов 

и читателей онлайн-журнала, издаваемого 
ОИЯИ, впервые была озвучена на Научно-тех-
ническом совете Института в конце 2023 года, 
хотя аналитическая работа по оценке перспек-
тив развития нового журнала проводилась в те-
чение нескольких месяцев.

Ключевым стимулом запуска Natural Science 
Review стала необходимость создания допол-
нительной системообразующей инфраструк-
туры для научной коммуникации государств-
членов и партнерских организаций ОИЯИ, 
функциональной, обеспечивающей полную 
свободу взаимодействия ученых от несвой-
ственных науке коммерческих ограничений, 
гибкой для возможности развития и способной 
задавать стандарты в этой области.

Приказ об учреждении нового междисципли-
нарного научного журнала был издан в июле 
2024 года в соответствии с рекомендациями 
Комитета полномочных представителей госу-
дарств – членов ОИЯИ. Работа по созданию 
Natural Science Review и его веб-платформы 
велась не только редакционной коллегией: 
Юридическим отделом и Отделом инноваций 
и интеллектуальной собственности ОИЯИ также 
прорабатывалась юридическая сторона вопро-
са. Необходимо было утвердить издательскую 
политику, обеспечить простоту оформления 
документов для журнала и его авторов, а также 
предоставить возможность читателям свобод-
но использовать опубликованные материалы 
в некоммерческих целях. К настоящему времени 
сформированы редакционная коллегия, между-
народный научный редакционный совет и рабо-
чая группа. Журнал зарегистрирован в качестве 
научного средства массовой информации, ему 
присвоен международный идентификатор ISSN. 
Создана веб-платформа и опубликован первый 
выпуск журнала. Помимо этого, запущена ин-
формационная дайджест-рассылка о журнале.

Natural Science Review выпускается в цифро-
вом виде в рамках издательской модели Diamond 
Open Access. Онлайн-формат позволяет авторам 
и рецензентам эффективнее осуществлять обсу-
ждение, тем самым превращая журнал в удобную 
платформу для энергичных научных дискуссий. 
Если в целом практика издания электронной 
периодики широко распространена, то принцип 
Diamond OA в этих журналах реализуется редко. 
Такая редакционная политика подразумевает 
полное финансирование журнала за счет ресур-
сов издателя, включая все издержки на публика-

цию и рецензирование. Эти факторы значитель-
но упрощают доступ к опубликованным статьям, 
усиливая эффективность научной коммуника-
ции и обеспечивая независимость от коммерчес-
ких ограничений.

Журнал Natural Science Review следует прин-
ципу «от ученых – для ученых», обеспечивая 
условия для продуктивного междисциплинар-
ного общения посредством публикации работ 
высокого качества. «Уверен, что мы, между-
народная научная организация, имеющая об-
ширную исследовательскую базу, глубокие на-
учные знания, добрые многолетние традиции, 
издательский опыт, кадровые и другие ресурсы, 
в полной мере можем обеспечить эффективное 
функционирование журнала», – подчеркнул 
главный редактор журнала, научный руководи-
тель ОИЯИ Виктор Анатольевич Матвеев.

Содержание первого выпуска
24 декабря 2024 года увидел свет научный 

журнал ОИЯИ, в нем представлены семь ста-
тей. Публикация технического проекта экспе-
римента SPD посвящена вопросам установки 
универсального детектора во второй точке вза-
имодействия строящегося коллайдера NICA 
для исследования спиновой структуры про-
тона и дейтрона. В статье Виктора Смирнова 
описывается применение независимого ком-
понентного анализа к компьютерной моде-
ли бустера NICA. Работа Андрея Онищенко 
посвящена изучению трехпетлевой фотон-
ной спектральной функции плотности и ее 
асимптотикам в квантовой электродинамике 
с N-числом фермионов. В публикации Дмит-
рия Казакова, Дениса Толкачева, Равиля Яхиб-
баева и Владислава Филиппова обсуждается 
возможность применения аппарата обобщен-
ной ренормализационной группы к космоло-
гическим проблемам, связанным с инфляцией 
в ранней Вселенной и космологической посто-
янной. Виктор Матвеев, Николай Красников 
и Сергей Гниненко посвятили статью обсужде-
нию эксперимента NA64 (ЦЕРН) и возмож-
ности наблюдения на нем осцилляций и рас-
падов каонов KS, L на неизвестные частицы 
в рамках расширений Стандартной модели. 
Группа исследователей ОИЯИ (Гамлет Ходжи-
багиян, Павел Акишин, Андрей Бутенко и дру-
гие) представила обзор работ, проводившихся 
в Институте с начала 1970-х годов и направлен-
ных на создание сверхпроводящих магнитов 
для ускорителей заряженных частиц. В обзоре 
Кахрамона Маматкулова, Григория Арзума-
няна и Хебы Исави рассмотрены передовые 
фотонные и нейтронные спектроскопические 
методы, а также описано, каким образом эти 
методы помогли объяснить «молекулярные 
танцы» липидно-белковых взаимодействий 
и их нарушение при нейродегенеративных за-
болеваниях.

Планы на будущее
Одной из насущных целей для журнала 

Natural Science Review является выход на ре-
жим функционирования, который позволит 
ему индексироваться в современных между-
народных базах данных. Кроме того, объек-
тивной необходимостью является прием Дис-
сертационными советами ОИЯИ публикаций 
журнала в качестве материалов кандидатских 
и докторских диссертаций.

На данный момент планируется, что регу-
лярные выпуски журнала будут выходить четы-
ре раза в год, не считая спецвыпусков, посвя-
щенных научным открытиям и историческим 
юбилеям. Это требует поддержания высокого 
темпа рецензирования и постоянного притока 
новых рукописей для публикации.

«В перспективе мы хотели бы начать нащу-
пывать и какие-то уникальные ниши. Напри-
мер, в рабочей группе обсуждалось внедрение 
возможности комментирования статей с пре-
модерацией, создание дополнительных рубрик 
со статьями на злободневные темы для науч-
ного сообщества. Можно будет попробовать 
расширить понятие публикации. Сейчас это 
текстовые статьи с сопровождающими файла-
ми, но продуктами интеллектуальной деятель-
ности могут быть и другие объекты. Всё это 
требует, конечно, вначале детального обсужде-
ния и проработки», – сообщает ответственный 
секретарь редколлегии Natural Science Review 
Людмила Колупаева.

Новый научный журнал ОИЯИ стремится 
к тому, чтобы стать одним из ведущих изданий 
в мире, в котором будут публиковаться только 
самые качественные и оригинальные исследо-
вания в широких областях естественных наук. 
По словам ответственного секретаря редколле-
гии Александра Незванова, для этого требу-
ется признание Natural Science Review между-
народным научным сообществом. «Журнал 
предоставляет для всех ученых мира платфор-
му для публикации научных статей в открытом 
доступе, – подчеркивает он. – Публикации 
ведущих ученых и их вклад в работу редакци-
онной коллегии и международного научного 
редакционного совета журнала служит важным 
фактором, обеспечивающим высокое качество 
публикуемых статей и формирующим высокую 
репутацию нашего издания в научной среде».

Достижение целей и выполнение задач, 
поставленных перед журналом, требуют ком-
плексного и планомерного подхода. Публи-
кация первого выпуска Natural Science Review 
стала первым шагом на пути к более открытой 
и свободной международной научной комму-
никации как в стенах Института, так и за его 
пределами.

Динара БУЛАТОВА,  
Равиль ЯХИББАЕВ

Новый журнал ОИЯИ  
для международной  
научной коммуникации
В конце декабря 2024 года Объединенным институтом ядерных исследований 
был представлен первый выпуск рецензируемого научного журнала Natural 
Science Review. Опубликованные статьи охватывают широкий спектр научных 
тем мультидисциплинарного тематического профиля журнала, в частности физику 
ускорителей, физику высоких энергий, теоретическую физику и науки о жизни.

НА СЕССИЯХ ПККСОБЫТИЯ

Открылась она информацией председа-
теля ПКК Д. Надя о выполнении реко-
мендаций предыдущей сессии Программ-
ного комитета. О резолюции 136-й сессии 
Ученого совета и решениях КПП (ноябрь 
2024 года) участников проинформировал 
Л. Костов.

С докладом «О ходе работ на ИБР-2 в рам-
ках подготовки реактора к пуску» на сессии 
выступил Е. В. Лычагин:

– Я коротко сообщил членам ПКК о теку-
щей ситуации с подготовкой к запуску реак-
тора. В течение последних трех лет реактор 
не работал, у нас закончился срок действия 
лицензии и мы долго готовились к получе-
нию новой. К сожалению, сегодня экспер-
тиза документов в Ростехнадзоре занимает 
значительное время. После того как мы 
лицензию получили, нам надо было решить 
некоторые технические вопросы: мы меня-
ли часть оборудования на реакторе. Сейчас 
эта работа полностью завершена. В конце 
года было получено изменение к услови-
ям действия лицензии, и теперь мы имеем 
возможность выводить реактор на полную 
мощность. Я рассказал, что в середине фев-
раля планируется провести тестовый цикл, 
в котором будем изучать, как реактор себя 
ведет после длительной остановки (это 
обычные процедуры, которые мы перио-
дически выполняем на реакторе). Также 
у экспериментаторов будет возможность 
провести настройку и тестирование своего 
экспериментального оборудования. Если 
тестовый цикл будет закончен успешно, 
то весной мы планируем организовать два 
стандартных цикла для экспериментаторов 
из ОИЯИ, а также для внешних пользовате-
лей по системе быстрого доступа к пучкам. 
Весной же мы сделаем объявление о том, 
что реактор работает и можно подавать за-
явки на эксперименты на осень 2025 года.

Для физиков важно, чтобы потоки ней-
тронов были максимально возможные. 
Сейчас мы для этого пытаемся заказать но-
вую топливную загрузку у предприятий Ро-
сатома. Это позволит нам увеличить мощ-

ность реактора, потому что со временем 
работы реактора свойства топлива меня-
ются, и мы вынуждены снижать мощность.

В своем докладе вы посетовали, 
что не хватает экспертов, занима-
ющихся отбором предложений на 
эксперимент. И Д. Надь на этот счет 
высказался.

– Денеш предложил информацию о по-
иске экспертов размещать на сайте. На-
верное, надо их искать более широко, не 
только по нашим каналам, а в разных сооб-
ществах, в которых состоят специалисты, 
занимающиеся нейтронным рассеянием. 
Я ждал более активного участия членов ко-
митета. Мы в прошлый раз их попросили 
посоветовать нам кандидатов. Может быть 
из-за того, что большинство иностранных 
членов ПКК – представители Европы, 
в силу политических причин их коллегам 
сложно участвовать в работе наших экс-
пертных групп.

С докладом «Разработка математической 
модели динамики импульсных быстрых 
реакторов: результаты и планы» выступил 
М. В. Булавин, «Комплекс спектрометров 
реактора ИБР-2: текущее состояние и по-
следние разработки» – Д. П. Козленко. 

Комментируя доклад М. В. Булавина 
и последовавшее за ним обсуждение, глав-
ный научный сотрудник ЛНФ В. Л. Аксё-
нов сказал для нашего еженедельника:

– Неустойчивость колебаний импуль-
сов мощности – особенность реакторов 
ИБР-2 и ИБР-2М, обусловленная их кон-
струкцией. Из-за этого по мере выгорания 
топлива приходится снижать мощность, 
соответственно уменьшается поток нейтро-
нов. Основные параметры, с помощью ко-
торых контролируется поведение реактора, 
это мощность, скорость подачи теплоноси-
теля, степень выгорания топлива. Однако 
остальные параметры, а их много, скрыты 
в конструкции реактора и до недавнего вре-
мени не были поняты. Поэтому любые по-
пытки повторить принципы конструкции 

ИБР-2 с плутониевой активной зоной и под-
вижным отражателем приведут к еще более 
непредсказуемому поведению реактора.

Е. П. Шабалин на основе многолетнего 
(с середины 1980-х годов) анализа работы ре-
акторов предложил рассматривать главные, 
по его мнению, процессы, которые в послед-
ние годы удалось описать с помощью мате-
матической модели (см. № 2 еженедельни-
ка). Эта модель, в отличие от используемого 
в настоящее время феноменологического 
подхода, объясняет природу неустранимых 
неустойчивостей реактора ИБР-2М, дает 
возможность осознанной оптимизации ре-
жимов его работы и дает теоретическое обо-
снование конструкции нового реактора.

Принципиально новая конструкция 
предложена в проекте реактора НЕПТУН, 
который лишен главного недостатка реак-
тора типа ИБР-2 и имеет лучшие выходные 
характеристики. Проект содержит новые 
идеи, новые технологии и новые возмож-
ности для физиков. 

С научными докладами на сессии ПКК 
выступили И. Ю. Зель («Нейтронная 
томография для структурного анализа це-
ментных материалов, горных пород и мете-
оритов») и Х. Исави («Анализ конформаци-
онной динамики пептида Aβ42 в миметиках 
липидных мембран: спектроскопическое 
и атомистическое исследование»).

Постерные работы представили молодые 
ученые ЛНФ, ЛИТ, ЛЯП и ЛТФ. Победите-
лями стали: А. В. Руткаускас («Структур-
ные и колебательные свойства францисита 
Cu

3
Bi(SeO

3
)

2
O

2
Cl при высоком давлении»), 

Д. Р. Бадреева («Влияние фосфолипид-
ного состава на взаимодействие мембраны 
с бета-амилоидным пептидом в рамках моде-
лирования методом молекулярной динами-
ки»), М. М. Авдеев («Полимерные щетки, 
синтезированные методом графтинга через 
поверхность: характеризация поверхности 
и анализ скейлинга»).

Ольга ТАРАНТИНА, 
фото Игоря ЛАПЕНКО

В центре внимания – реактор
60-я сессия Программно-консультативного комитета по физике  
конденсированных сред работала 27 января в смешанном формате.
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Председатель ПКК по ядерной физике 
В. В. Несвижевский представил сообще-
ние о выполнении рекомендаций предыду-
щей сессии ПКК. 

Вице-директор ОИЯИ С. Н. Дмитри-
ев проинформировал ПКК о резолюции 
136-й сессии Ученого совета (сентябрь 
2024 года) и решениях Комитета полно-
мочных представителей государств-членов 
ОИЯИ (ноябрь 2024 года).

ПКК с интересом заслушал краткую ин-
формацию о новом журнале ОИЯИ, пред-
ставленную А. Ю. Незвановым.

ПКК с удовлетворением отметил, что ре-
комендации предыдущей сессии ПКК по 
исследованиям ОИЯИ в области ядерной 
физики были приняты Ученым советом 
и дирекцией ОИЯИ.

Крупная научно-исследовательская 
инфраструктура ОИЯИ Baikal-GVD

ПКК с интересом заслушал доклад о ходе 
исследований с помощью глубоководного 
нейтринного телескопа на озере Байкал и по-
лученных научных результатах, представлен-
ный Б. А. Шайбоновым. Крупнейший 
действующий в северном полушарии гига-
тонный нейтринный телескоп Baikal-GVD 
имеет возможность изучать космические 
нейтрино и определять их источники, осу-
ществлять поиск нейтрино от аннигиляции 
частиц темной материи и других редких яв-
лений. Детектирование нейтрино происхо-
дит в водах озера Байкал. На глубине озера 
установлены оптические сенсоры, которые 
регистрируют черенковское излучение вто-
ричных частиц, образующихся при взаимо-
действии нейтрино высоких энергий внутри 
наблюдаемого объема. В период с 2016 по 
2024 годы коллаборация Baikal-GVD развер-
нула 13 полномасштабных кластеров. В на-
стоящее время подводная установка состоит 
из 4104 оптических модулей, размещенных 
на 114 гирляндах. 

Анализ данных, полученных за 2018–
2023 годы, подтверждает наблюдение в экс-
перименте IceCube астрофизического потока 
диффузных нейтрино со значимостью выше 
5σ. Результаты поиска событий от нейтрино 
с энергиями более 200 ТэВ показывают нео-
жиданно высокий вклад событий из галакти-
ческой плоскости в наблюдаемый диффузный 

поток нейтрино, что противоречит предполо-
жениям многих современных модельно-за-
висимых предсказаний. Кроме того, анализ 
указывает на возможную корреляцию радио-
ярких блазаров в качестве возможных как га-
лактических, так и внегалактических источ-
ников нейтрино высоких энергий. 

Текущие темпы производства и размеще-
ния на Байкале дополнительных кластеров 
к 2028 году позволят достичь наблюдаемого 
объема воды в 1 км3 для регистрации астро-
физических нейтрино с использованием 
около 6000 оптических модулей. 

ПКК подчеркивает важную роль проек-
та Baikal-GVD совместно с экспериментом 
IceCube в изучении потока высокоэнергети-
ческих нейтрино и их источников.

Рекомендация. ПКК высоко оценивает на-
учную значимость проекта Baikal-GVD и ве-
дущую роль ОИЯИ в его реализации. ПКК 
рекомендует продолжить работы по развитию 
детектора и тестированию возможных ком-
понентов детектора следующего поколения. 
ПКК также отмечает важность поддержания 
и развития как береговой инфраструктуры 
проекта, так и производственно-исследова-
тельской базы на территории Института.

Линейный ускоритель  
LINAC-200 в ЛЯП

ПКК заслушал доклад о статусе линейно-
го ускорителя электронов LINAC-200 как 
основы установки для получения пучков 
электронов в ЛЯП ОИЯИ, представленный 
А. Н. Трифоновым. Начальный этап работ 
предполагает запуск первой очереди уста-
новки – ускорителя электронов на энергию 
200 МэВ, который будет работать в тестовом 
режиме. В дальнейшем планируется поэтап-
ный ввод в эксплуатацию конструкций уско-
рителя с увеличением энергии электронов до 
800 МэВ. Перед началом пусконаладочных 
работ на ускорителе был выполнен значи-
тельный объем подготовительных меропри-
ятий. Был проведен капитальный ремонт 
здания 118, введены в эксплуатацию систе-
мы вентиляции, электро- и водоснабжения, 
разработана и установлена современная си-
стема радиационного контроля, а также сис-
темы блокировки и сигнализации. 

Ускоритель, в свое время переданный 
в ОИЯИ из NIIKHEF (Нидерланды), под-

вергся глубокой модернизации, ключевые 
подсистемы ускорителя были спроектирова-
ны заново, сконструированы и изготовлены 
четыре экспериментальных канала вывода 
пучка с энергиями 24, 60, 133 и 207 МэВ, 
каждый канал оснащен индивидуальным 
поглотителем пучка. 

Работа по формированию программы 
пользовательских исследований на уско-
рителе ориентирована в первую очередь на 
запросы лабораторий ОИЯИ и исследова-
тельских групп из стран-участниц ОИЯИ. 
Выведенные пучки LINAC-200 планируется 
использовать для тестирования прототипов 
электромагнитных калориметров и коорди-
натных детекторов для экспериментов MPD 
и SPD на коллайдере NICA, прикладных 
работ в области радиационного материа-
ловедения, радиобиологии и радиохимии, 
экспериментов в области ядерной физи-
ки. В частности, важную роль в организа-
ции практического обучения для студентов 
и специалистов из стран-участниц через 
Учебно-научный центр ОИЯИ играет ме-
ждународная коллаборация в области фун-
даментальной и прикладной физики линей-
ных ускорителей (FLAP).

Рекомендации. ПКК отмечает масштаб-
ную подготовку к запуску линейного уско-
рителя LINAC-200 ЛЯП ОИЯИ, являющего-
ся частью будущего ускорителя LINAC-800, 
и желает успехов с вводом в эксплуатацию 
очереди LINAC-200 в 2025 году. ПКК реко-
мендует дирекции ЛЯП сконцентрировать 
усилия на подготовке первых экспериментов 
на LINAC-200. 

Изучение химических  
и физических свойств 
сверхтяжелых элементов  
на Фабрике СТЭ

ПКК заслушал доклад об изучении хими-
ческих и физических свойств сверхтяжелых 
элементов на Фабрике СТЭ ЛЯР, представ-
ленный А. И. Свирихиным. На сепараторе 
GRAND, введенном в эксплуатацию в 2022 
году, было проведено несколько экспери-
ментов по выяснению методических воз-
можностей установки в рамках подготовки 
к длительным экспериментам по изучению 
свойств СТЭ. Эксперименты проводились 

с использованием пучков тяжелых ионов Mg, 
Ar, Ca, выводимых из ускорителя ДЦ-280. 
В реакциях полного слияния с мишенями 
из Nd, Sm, Pb и Pu проводилась настройка 
режимов работы сепаратора. Кроме того, 
был получен ряд самостоятельных научных 
результатов. Синтезирован новый изотоп 
плутония 217Pu, получены новые данные о ра-
диоактивных распадах других мало изучен-
ных изотопов (218-231Pu). Для нейтронодефи-
цитных ядер нобелия измерялись сечения их 
образования, получены уточненные данные 
о модах распада (249No) и вероятности засе-
ления изомерных состояний (250No). Корот-
коживущие изотопы ртути 178,179,180Hg, полу-
чаемые в реакции 40Ar + 144Sm = 184-xHg + xn, 
использовались для настройки детектирую-
щей установки «Криодетектор», предназна-
ченной для экспериментов по изучению хи-
мических свойств СТЭ.

В 2024 году газонаполненный сепаратор 
GRAND был оснащен новым мишенным уз-
лом с диаметром диска, равным 480 мм (ранее 
240 мм). В ходе испытаний нового мишенного 
узла использовалась хорошо известная реакция 
48Ca + 206Pb = 252No + 2n. При интенсивности 
ионов 48Ca, равной 6 мкА*частиц, в фокальной 
плоскости сепаратора GRAND регистрирова-
лось около 3 ядер нобелия в секунду. 

В 2025 году запланированы работы по 
изучению химических свойств элемен-
тов флеровий и коперниций на установке 
«Крио детектор», использующей GRAND 
в качестве пре-сепаратора. Изменения, 
внесенные в конструкцию детектирующей 
системы, а также возможность работать на 
повышенной интенсивности пучка ионов 
позволят регистрировать десятки атомов 
флеровия и его дочерних ядер в ходе экспе-
римента длительностью около месяца.

На установке GRAND планируется также 
в этом году подготовить и провести первые 
продолжительные эксперименты по спект-
роскопии изотопов сверхтяжелых элементов, 
образующихся в реакции 48Ca+242Pu. Анализ 
цепочек радиоактивного распада ядра 286Fl 
позволит получить ценную информацию 
о структуре сверхтяжелых ядер вблизи остро-
ва стабильности и, в частности, о деформа-
ции ядер в основном состоянии.

Кроме того, возможности Фабрики СТЭ 
позволяют выполнить эксперименты по 
изучению свойств спонтанного деления 

сверхтяжелых ядер. В первых экспериментах 
планируется изучение свойств спонтанно-
го деления ядер в цепочках радиоактивного 
распада ядер 286,287Fl, образующихся в реак-
ции 48Ca + 242Pu.

ПКК признает огромные усилия, предпри-
нятые для подготовки продолжительных экс-
периментов по спектроскопии изотопов сверх-
тяжелых элементов, образующихся в реакции 
48Ca + 242Pu. ПКК поддерживает намеченную 
программу изучения свойств изотопов сверх-
тяжелых элементов. Учитывая уникальные 
возможности производства СТЭ, ПКК реко-
мендует более детально рассмотреть возмож-
ность создания установки для изучения массо-
вых и энергетических распределений осколков 
деления. Это позволит значительно углубить 
понимание процесса деления в еще неизучен-
ных массовых диапазонах. Также важно иссле-
довать химические свойства флеровия и копер-
ниция, используя реакцию 48Ca + 242Pu.

Научные доклады
ПКК с большим интересом заслушал доклад 

«Принцип эквивалентности и эффект уско-
рения», представленный А. И. Франком. 
В экспериментах с ультрахолодными нейтро-
нами (УХН) было продемонстрировано, что 
энергия УХН, прошедших через преломля-
ющий образец, двигающийся с ускорением, 
действительно меняется. И хотя изменение 
энергии составляло величину всего лишь 
порядка 10-10 эВ, оно было не только зафик-
сировано, но и измерено с точностью в не-
сколько процентов. Тогда же было осознано, 
что речь идет о достаточно общем оптическом 
явлении – эффекте ускоренного вещества 
(ЭУ), существование которого непосредст-
венно следует из принципа эквивалентности. 
В настоящее время обсуждается возможность 
проведения эксперимента по наблюдению 
эволюции состояния при прохождении УХН 
через осциллирующую в пространстве по-
тенциальную структуру. Также значительный 
интерес представляет наблюдение ЭУ при 
прохождении волны через двоякопреломля-
ющий образец, результатом чего должно быть 
формирование нестационарного состояние, 
образованного двумя когерентными состоя-
ниями с различающимися частотами. 

ПКК с большим интересом заслушал на-
учный доклад «Эксперимент JUNO: статус 

и результаты», представленный М. О. Гон-
чаром. Эксперимент JUNO является флаг-
манским международным проектом в области 
физики нейтрино и направлен на решение 
фундаментальных вопросов, касающихся 
свойств нейтрино и природы Вселенной. 
Группа ОИЯИ играет критически важную 
роль в широком круге задач проекта JUNO, 
включая разработку электроники экспери-
мента, анализ данных, моделирование, рекон-
струкцию. ПКК отмечает, что эксперимент 
JUNO находится на переломной стадии, когда 
происходит запуск и отладка детектора. ПКК 
выражает полную поддержку проекту и жела-
ет успешного начала эксплуатации JUNO.

Доклады молодых ученых
ПКК заслушал шесть коротких сообщений 

по ядерной физике, доложенных молодыми 
учеными из Лаборатории ядерных реакций. 
ПКК отметил высокое качество научных 
и методических работ и их презентаций. Были 
отмечены четыре лучших доклада: «Интен-
сивные пучки ионов металлов для синтеза 
сверхтяжелых элементов», представленный 
Д. К. Пугачевым, «Экспериментальное ис-
следование реакций многонуклонных передач 
в столкновениях тяжелых ядер на установке 
CORSET», представленный И. В. Воробье-
вым, «Изучение свойств химических элемен-
тов с Z≥100», представленный А. А. Кузнецо-
вой, «Возможности наработки Оже-эмиттера 
195mPt для медицинских целей», представлен-
ный А. Ш. Мадумаровым.

ПКК рекомендовал доклад «Интенсивные 
металлические ионные пучки для синтеза 
СТЭ» для представления на сессии Ученого 
совета ОИЯИ в феврале.

Посещение ЛФВЭ
Члены ПКК выразили благодарность ди-

рекции Лаборатории физики высоких энер-
гий имени В. И. Векслера и А. М. Балдина за 
организацию посещения лаборатории.

Следующая сессия ПКК по ядерной физи-
ке состоится 19–20 июня 2025 года.

Материал подготовил Евгений МОЛЧАНОВ, 
фото Елены ПУЗЫНИНОЙ,  

Игоря ЛАПЕНКО

60-я сессия Программно-консультативного 
комитета по ядерной физике состоялась 
23-24 января в ДМС.

А. Ю. НезвановА. И. СвирихинА. Н. ТрифоновБ. А. ШайбоновС. Н. Дмитриев

Проекты, результаты, новые установки
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Многие этапы этой деятельности, осно-
ванные на бумажном документообороте, 
устарели, заявки терялись, задерживалось 
согласование, отсутствовала общая база 
учета по всем структурным подразделени-
ям. С целью унифицировать, упростить 
и сделать процесс более гибким, а также 
для выполнения сбора данных в единую 
систему, Департамент развития цифровых 
сервисов (ДРЦС) начал модернизацию 
этой сферы. Одно из достижений – откры-
тие институтского Маркетплейса.

Первая попытка была осуществлена 
в 2018 году, при взаимодействии с ООО «Ко-
мус». В следующий раз к данной идее вер-
нулись при написании новых нормативных 
документов о закупочной деятельности 
в 2021–2022 годах. И наконец, когда была 
выбрана подходящая запросам Инсти-
тута технологическая платформа, в 2023 
году началась работа по настройке сервиса 
и подготовка соответствующего норматив-
ного документа – «Регламент использова-
ния Маркетплейса». И с 2023 по 2024 годы 
в ДРЦС занимались реализацией техноло-
гического решения. В марте прошлого года 
оно было готово, началась работа в тестовом 
режиме. Первым пользователем-испытате-
лем стала Лаборатория ядерных проблем. 
Подробности о возможностях и принципе 
действия новой платформы мы попросили 
рассказать руководителя Департамента раз-
вития цифровых сервисов Михаила Пет-
ровича ВАСИЛЬЕВА.

Расскажите, какие задачи решает 
Маркетплейс ОИЯИ?

– В нашем Институте, в соответствии 
с Положением о закупочной деятельнос-
ти, закупки классифицируются по стои-
мости: от 0 до 5000 долларов США, от 5000 
до 30 000 и так далее. Маркетплейс наце-
лен на автоматизацию приобретения про-
стейшей номенклатуры товаров стоимо-
стью до 5000 долларов, которое не требует 
подписания договора и можно осуществ-
лять по счету.

Давайте сравним, как проходили 
закупки раньше и как сейчас?

– Раньше сотрудники, чтобы купить 
канцтовары, инструменты, хозтовары, 
не дорогое и не сложное в эксплуатации 
оборудование, приходили в определенную 
компанию или магазин, оформляли счет 
и согласовывали его в своем подразделе-
нии. После оплаты счета можно было за-
брать товар в магазине. То есть соблюдалась 
последовательность: сначала процедура со-
гласования счета на бумажном носителе, 
согласование в информационных систе-
мах, потом проведение платежа. И только 
после этого можно получать заказ.

При этом сложности могли возникнуть 
на каждом этапе: предоплата, то есть про-

ведение авансового платежа; длительная, 
не всегда формализованная процедура со-
гласования счета; и наконец, поставка это-
го оборудования, возврат или ремонт, если 
это оборудование подразумевало гарантий-
ное обслуживание.

Как всё это осуществляется сейчас? 
Какие преимущества дает  
Маркетплейс?

– Маркетплейс – это электронная си-
стема, она объединяет совокупность по-
ставщиков, с которыми мы заранее подпи-
сываем рамочные договоры. В договорах 
указываются товарные категории закупа-
емой продукции, политика ценообразова-
ния (как правило, у нас всегда есть дисконт 
по сравнению с тем, что могут получить 
сотрудники на общих условиях), порядок 
расчетов и доставки, гарантийное обслу-
живание. Расчеты происходят по принципу 
постоплаты, то есть сначала осуществляет-
ся поставка товара, а затем выставляется 
счет для оплаты. Практически со всеми 
поставщиками в Маркетплейсе действу-
ет отсрочка платежа, причем достаточно 
длительная, до нескольких недель. Орга-
низацию логистики внутри Института, от 
Центральной базы до заказчика в лабора-
тории, мы осуществляем собственными 
силами. В некоторых случаях, например 
при заказе мебели, поставщики осуществ-
ляют доставку товара прямо до заказчика, 
поскольку в условия закупки входит сборка 
и расстановка.

Таким образом в Институте обеспечи-
вается прозрачность закупок, автомати-
ческий сбор информации в единую базу, 
адекватное ценообразование, единоо-
бразная централизованная логистика и, 
соответственно, оприходование приобре-
тенных товаров. В дополнение образуется 
понятная система действий в случае по-
ставки некачественной продукции. Что ка-

сается самих пользователей – им теперь не 
нужно ходить по магазинам или опасаться 
риска взаимодействия с недобросовестны-
ми поставщиками в интернете.

Каким образом можно попасть 
в Маркетплейс?

– Чтобы зайти в Маркетплейс, надо 
иметь регистрацию в единой системе Single 
Sign-On (SSO), созданной Лабораторией 
информационных технологий. Но чтобы 
совершать действия по закупке, нужно 
обратиться в Службу материально-техни-
ческого снабжения (СМТС) для предостав-
ления доступа. 

Что насчет ассортимента и ценовой 
конкуренции? Любому пользователю 
и покупателю важно иметь выбор  
по цене и качеству.

– В Маркетплейсе сейчас представлены 
следующие категории: канцтовары, хозто-
вары, строительные и отделочные матери-
алы, офисная мебель и простейшее обору-
дование – инструменты типа дрели и так 
далее. Поскольку товары предоставляют 
несколько поставщиков, фактически у нас 
есть конкуренция в каждой категории това-
ров. Например, в категории «Канцтовары», 
изделие «Офисная бумага» сейчас пред-
ставлены 16 000 наименований, «Средства 
креплений и скреплений» – 7000.

Интерфейс выглядит необычно  
для маркетплейсов…

– Да, он не красочный, потому что у нас 
нет задачи распространять какую-то рекла-
му. Поиск товара можно осуществлять по 
артикулу, по наличию (это корпоративный 
Маркетплейс, сотрудники могут заказывать 
один номинал десятками и сотнями экзем-
пляров), по диапазону цен и поставщикам. 
Сейчас у нас семь поставщиков, скоро будет 
девять – добавится «Леман Про» (старое 
название «Леруа Мерлен») и «Петрович», 
достаточно крупные поставщики с това-
рами для ремонтных работ. Это могут быть 
ручки для окон, дверей или сами двери, сан-
техника. Если что-то нужно купить срочно,  
конечно, как раньше, придется съездить 
в магазин. А если есть время, то лучше за-
казать в Маркетплейсе – там и понятное 
ценообразование, и широкий выбор. К тому 
же не будет проблем с оплатой, возвратом, 
да и цены гораздо ниже, чем в городских 
магазинах. Всего сейчас доступны более ста 
тысяч наименований товара.

Расскажите подробнее,  
как происходит сама закупка?

– В каждом подразделении (речь идет 
о лабораториях и Управлении) опреде-
ляются сотрудники, которые могут осу-
ществлять закупки. Они заходят через SSO 
в Маркетплейс и действуют по привычной 

Мировому научному центру –  
современная система закупок
В организациях, особенно крупных и мультидисциплинарных, каким является 
Объединенный институт, закупочная деятельность играет важную роль  
и существенно влияет на общий результат. 

схеме: набирают то, что им нужно, в кор-
зину, нажимают соответствующие кнопки. 
После этого заявка отправляется в инфор-
мационные системы Института. В системе 
1С сотрудник, отвечающий за закупоч-
ную деятельность всего подразделения, 
принимает заявку, проверяет соответст-
вие выбранного товара номенклатурным 
справочникам ОИЯИ. Далее заявка пере-
дается экономистам, там проверяется на-
личие средств и правильность выбранного 
источника финансирования для закупки, 
определяется маршрут дальнейшего согла-
сования. Как правило, в таких маршрутах 
должны быть: непосредственный руко-
водитель, который подтверждает необхо-
димость приобретения данного товара, 
ответственный за источник финансирова-
ния и, наконец, директор лаборатории или 
руководитель подразделения. После того 
как эти лица согласовали заказ, заявка из 
нашей информационной системы возвра-
щается в Маркетплейс, поставщик полу-
чает от нас сигнал – юридически значимое 
подтверждение. И в соответствии с догово-
рами между ОИЯИ и этими поставщиками 
осуществляется поставка, как правило, на 
Центральную базу СМТС. После этого мы 
проводим проверку товара, регистрируем 
в нашей информационной системе. В этой 
системе поставщик видит, что мы товар 
получили, и это является основанием для 
выписки счета. Дальше заказ поступает до 
конкретной лаборатории.

Сколько времени проходит 
от момента нажатия кнопки  
для заказа до поставки?

– На согласование у нас выделено мак-
симум три рабочих дня. Но всё зависит от 
сотрудников, задействованных в согласова-
нии, – если они на местах, заказ проходит 
все этапы в течение одного дня. Поставка 
осуществляется в зависимости от категории 
товара и условий контрагента. Как правило, 
мы говорим про «Комус» или «Все инстру-
менты», а с ними мы сотрудничаем много 
лет, и это тоже занимает три рабочих дня. 
У нас достаточно крупные поставщики 
с огромными оборотами и выстроенной ло-
гистикой, они знают, как с нами работать, 
логистические маршруты отработаны. 

Кто может стать ответственным 
лицом для закупок?

– В Институте три вида структурных 
подразделений: лаборатории, Управление 
и хозрасчетные подразделения. Ситуация 
по лабораториям, а эта система строилась 
в основном для них, достаточно понятна. 
Там ответственного определяет директор 
лаборатории, обычно это сотрудники, за-
нимающиеся закупочной деятельностью. 
Есть свои экономисты, руководители на-
учных тем. В Управлении, в департаментах, 
роль директора лаборатории выполняет 
руководитель подразделения, а экономист 
у нас один. С хозрасчетными подразделе-
ниями мы пока не работаем, это следую-
щий этап развития.

Как быть, например, в нашем слу-
чае? Редакция не относится к депар-
таментам, и не мы одни такие.

– В структуре службы Главного ученого 
секретаря должен быть назначен сотрудник, 
который имеет доступ в эту систему. Вы об-

ращаетесь к нему, отправляете заявку. Он за-
ходит в систему, выбирает, что необходимо, 
нажимает кнопку. После этого список то-
варов отправляется на согласование эконо-
мисту. Он проводит необходимые действия, 
определяет маршрут согласования внутри 
системы, как правило, там будет или непо-
средственный руководитель службы, или 
уполномоченный сотрудник. А вам остается 
только ждать визы или поставки.

Что может смутить сотрудников при 
работе с Маркетплейсом, всё ли 
отработано и протестировано? 

– Как в любом большом деле, возможны 
неувязки. Например, когда новые постав-
щики выкладывают свой товар, появляют-
ся неправильные названия категорий. Это 
не должно смущать, потому что наполне-
ние категории правильное, просто позже 
поменяют название.

Вы отметили, что нет нужды 
в рекламе внутри Института.  
Но такая система, возможно, будет 
перениматься нашими партнерами 
по научной деятельности и хорошо 
бы зафиксировать уникальное имя... 

– В 2024 году мы провели ряд встреч 
с потенциальными пользователями Маркет-
плейса. На одной из них, состоявшейся в де-
кабре, мы представили бренд нашего маркет-
плейса. Участники встречи его одобрили.

Использование бренда, то есть корот-
кого и запоминающегося названия вме-
сто длинного и официального, такого как 
«Маркетплейс ОИЯИ», способствует про-
движению сервиса и, надеемся, сформиру-
ет положительное отношение к нему.

Короткое название Marce было получе-
но из английского названия: Mar[ketpla]
сe. В ходе обсуждений мы рассматривали 
различные варианты, но данный вариант 
получил наибольшее одобрение участни-
ков встречи.

Пользуясь случаем, приглашаем сотруд-
ников Института активнее использовать 
наш сервис. Надеемся, что он упростит 
процесс закупок для сотрудников и в це-
лом повысит эффективность закупочной 
деятельности. 

Перейти в Marce  
можно по QR-коду
При проблемах с доступом 
или регистрацией обращать-
ся по адресу smts@jinr.ru.

Галина МЯЛКОВСКАЯ

На стыке наук
С 27 по 31 января на базе Пущинского 
центра биологических исследований 
РАН в гибридном формате проходи-
ла XXXII Международная конференция 
«Математика. Компьютер. Образова-
ние» (МКО-2025). Объединенный инсти-
тут ядерных исследований выступил 
одним из организаторов мероприятия.

Ключевой особенностью конференции 
«Математика. Компьютер. Образование» 
является ее междисциплинарный харак-
тер. Это ставшее уже традиционным ме-
роприятие нацелено на консолидацию 
усилий работников науки и высшей шко-
лы, сохранение традиций российской на-
уки и образования, повышение квалифи-
кации научных и педагогических кадров 
в области математического моделирова-
ния и информационных технологий, при-
влечение молодежи в сферу науки и обра-
зования.

Выступая на открытии МКО-2025, пред-
ставитель оргкомитета, научный руково-
дитель Лаборатории информационных 
технологий имени М. Г. Мещерякова Вла-
димир Кореньков, стоявший в свое время 
у истоков организации конференции, по-
здравил присутствующих с 270-летием Мо-
сковского государственного университета 
имени М. В. Ломоносова, рассказал о на-
боре в магистратуру филиала МГУ в Дубне 
по новому IT-направлению. Он пригласил 
участников в Дубну, где в 2026 году прой-
дет следующая конференция МКО.

С приветствиями на открытии конфе-
ренции выступили Владислав Комаров, 
ведущий научный сотрудник Института 
биофизики клетки РАН; Галина Ризничен-
ко, профессор биологического факультета 
МГУ; Андрей Гриневич, заместитель ди-
ректора Института биофизики клетки РАН; 
Павел Грабарник, директор Федерального 
исследовательского центра «Пущинский 
научный центр биологических исследо-
ваний РАН». С приветственным словом от 
имени главы г. о. Серпухов Сергея Ники-
тенко к участникам обратился его замести-
тель Алексей Воробьев.

В программу МКО-2025 вошли тематиче-
ские заседания по следующим направле-
ниям: анализ данных, машинное обучение 
и искусственный интеллект; вычислитель-
ные методы и математическое модели-
рование; анализ сложных биологических 
систем, эксперимент и модели; анализ 
и моделирование социально-экономиче-
ских процессов; естественно-научное, гу-
манитарное и IT-образование; музей в сов-
ременном мире; русский научный язык.

В рамках конференции был проведен 
симпозиум с международным участием 
«Биофизика сложных систем. Вычисли-
тельная и системная биология. Молеку-
лярное моделирование», а также круглый 
стол «Культурное пространство России».

Лучшие доклады будут опубликованы 
в сборнике научных трудов конференции 
и в журнале «Компьютерные исследова-
ния и моделирование».

По сообщению Пресс-центра ОИЯИ

• Конференции
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будущий математик и переводчик «Начал» 
Евклида 11-летний Дмитрий Мордухай-Бол-
товской помогает ученому продолжить полет, 
а дальше – всё как рассказывал сам Менделеев, 
включая пение петухов, которое доносилось до 
него снизу, рев быков и приглашение рыбака 
с удочкой: «Спускайся! Свежая рыба есть, уху 
сварим!» 

...А через несколько лет, отдыхая в пансио-
нате «Тетьково» близ Верхней Троицы, Евге-
ний Павлович с удивлением узнал, что на его 
рассказ как на исторический документ уже 
ссылаются местные краеведы…

Заграница Виктора Злоказова
Профессор Злоказов в строгом смысле это-

го слова не физик, он математик, но он всю 
жизнь, сколько живет в Дубне, а это полвека 
с лишним, работает на физиков – причем на 
две лаборатории сразу (помимо родной ЛВТА, 
где получает зарплату): на ЛЯР и ЛНФ – а к те-
оретикам из ЛТФ относится как к своим двою-
родным братьям. 

Как сказал Честертон, парадокс – это исти-
на, которую поставили на голову, чтобы на нее 
обратили внимание. Виктор Борисович тому 
наглядный пример. Даже его коллеги, прора-
ботавшие с ним бок о бок много лет, и то не 
все сумели разглядеть за крестьянской внеш-
ностью (вышли мы все из народа) рафини-
рованного интеллектуала, который свободно 
владеет тремя европейскими языками и знает 
санскрит. 

А вот проницательные люди, которым та-
кое качество положено по долгу службы, это 
в Викторе разглядели. Однажды, когда он был 
в отпуске, дома зазвонил телефон. Виктор снял 
трубку и услышал следующее:

– Вас беспокоит начальник международно-
го отдела Вениамин Семенович Шванев. Могу 
я поговорить с кандидатом физико-математиче-
ских наук Виктором Борисовичем Злоказовым? 

Убедившись, что может, Вениамин Семено-
вич продолжил:

– Вы не могли бы нас выручить? В Институт 
прибыла группа немецких товарищей, и никто 
из них не говорит по-русски. Не могли бы вы 
поработать переводчиком? Мы знаем, что вы 
превосходно знаете немецкий язык.

Виктор удивился. Что случилось, в между-
народном отделе нет переводчика? Да сам 
Вениамин Семенович свободно владеет не-
мецким! Ничего этого Виктор, конечно, не 
сказал. Попробовал отвертеться – тем, что 
он в отпуске. Если бы снимался фильм, то 
в следующем кадре зритель увидел бы, как 
на другом конце провода Вениамин Семено-
вич улыбнулся. Кто-кто, а он-то уж знал, что 
Злоказов и в отпуске ходит на работу – если, 
конечно, не уехал возделывать огород (но раз 
снял трубку, значит, дома). 

В общем, договорились. Аукнулось это Вик-
тору через несколько лет следующим образом. 
Его пригласили в Лейпциг, и он готовился 
к своей первой загранкомандировке. Кандида-
тура, как положено, рассматривалась на засе-
дании партийной комиссии лаборатории. Вик-
тор всю жизнь был беспартийным, но порядок 
прежде всего. Заслушали характеристику. Вик-
тор Борисович оказался морально устойчив, 
политически грамотен, да и в целом произво-
дил впечатление нашего человека. Пока кто-то 
не спросил об общественной работе. И попал 
прямо в ахиллесову пяту Виктора. Обществен-
ная работа у Виктора была, но какая-то чепу-
ховая – он занимался распространением марок 
ДОСААФ. И тут отношение к его кандидатуре 
стало меняться. Возник вопрос: а достоин ли 
человек с такой легкой общественной нагруз-
кой ехать за границу? В лаборатории немало 
других желающих, у которых с общественной 
работой все порядке…

Дело худо, подумал Виктор. И тут молчав-
ший доселе Вениамин Семенович (который, 
конечно же, случайно оказался на этом заседа-
нии) поинтересовался у задавшего вопрос про 
общественную работу:

– А вы обеспечили Виктора Борисовича 
полноценной общественной работой? Предла-
гали ему?

И, не дожидаясь ответа, обратился к Виктору:
– А вы хотели бы заняться настоящей обще-

ственной работой?
– Конечно, хотел бы, – охотно подтвердил 

Виктор, и всем стало ясно, что этот человек 
достоин того, чтобы поехать за границу.

Так начались для Виктора командиров-
ки в Лейпциг, куда он регулярно ездил, пока 
в конце 1980-х не отменили выездные визы, 
а вместе с ними и парткомиссии. И в 1991 году 
Виктор писал из Западного Берлина: «А Бер-
лин город большой, господских домов много, 
в магазинах полно колбас, а овец нет, и собаки 
не злые»...

Академики шутят
В книге академика А. Б. Мигдала «Поиски 

истины» есть любопытная фраза: «Иногда 
стремление ученого к самовыражению на-
столько сильно, что занятия одной наукой ему 
недостаточно. Макс Планк был хорошим пи-
анистом. Эйнштейн играл на скрипке. Ричард 
Фейнман играет на барабане бонго. А один 
наш известный физик пишет стихи: «…Жела-
ешь объяснения – познай атомосклад!» Физи-
кам эта строчка подскажет его имя... Для тех 
же, кто не силен в поэзии, на той же странице 
книги – рисунок Сергея Тюнина: на крылатом 
коне задом наперед сидит ученый и через под-
зорную трубу смотрит в звездное небо. Пор-

третное сходство с легендой Атомного проекта 
академиком Я. Б. Зельдовичем, можно сказать, 
налицо. Но что за притча, и как ее понимать? 

Дело в том, что Яков Борисович после 
Атомного проекта занялся астрофизикой 
и, как человек творческий, тут же приду-
мал свою теорию. Коллеги отнеслись к ней 
скептически, да и сам Яков Борисович не до 
конца был в ней уверен. И вот на очередном 
семинаре у академика П. Л. Капицы акаде-
мик А. Б. Мигдал зачитывает телеграмму 
от Гейзенберга, в которой тот называет тео-
рию Зельдовича не только любопытной, но 
и весьма убедительной. Всеобщее возбужде-
ние, Зельдович ликует. Насладившись этим 
зрелищем, Мигдал обращает внимание на то, 
что первые буквы телеграммы складываются 
в фразу: «VY VSE DURAKI»...

Зельдович, как интеллигентный человек, 
ответил коллеге через журнал «Успехи физиче-
ских наук». В обзоре, посвященном рождению 
электронно-позитронных пар в сильных по-
лях, академик делает сноску: «Любопытно, что 
правильный ответ на вопрос о строении мате-
рии был дан полвека назад русскими поэтами. 
Ощущение тесной связи между микромиром 
и космосом выражено в стихотворении Вели-
мира Хлебникова:

Могучий и громадный, 
Далек астральный лад.
Желаешь объяснения – 
Познай атомосклад».

Проницательные люди по первым бук-
вам «изыскания» Зельдовича сразу поняли, 
что Яков Борисович зашифровал в этом по-
этическом послании и кому оно адресовано, 
и новость о том, что он думает о своем кол-
леге-академике, вихрем пронеслась по акаде-
мическим и университетским кругам столицы 
и даже дошла до старшекурсников физфака 
МГУ – я помню, как хохотал Костя Четыркин, 
будущий гроссмейстер двухпетлевых диаграмм 
Фейнмана...

А в выигрыше от интеллектуального по-
единка двух академиков оказался молодой 
профессор из Дубны А. А. Тяпкин. В УФН 
застряла его статья, посвященная одному за-
путанному вопросу теории относительности, 
против публикации которой резко возражал 
Яков Борисович, и даже пообещал, что вый-
дет из состава редколлегии, если ее напечата-
ют. И редактор журнала, дабы избавиться от 
автора «атомосклада», поставил статью в бли-
жайший номер. 

Александр РАСТОРГУЕВ

Теоретик эпохи ЭВМ

Его часто можно было видеть склонив-
шимся над листингом в зале выдачи инфор-
мации или набивающим очередную колоду 
в перфораторной. Он был вхож в машинный 
зал CDC-6500, операторы признавали его за 
своего. Коллеги из ЛТФ называли его теоре-
тиком эпохи ЭВМ, а А. А. Корнейчук, чело-
век афористического склада ума, однажды 
сказал, что Пашкевич был задуман приро-
дой как программист, а воспитан как физик. 
Но когда появились компьютеры, природа 
взяла свое.

Виталий Пашкевич работал с Виленом Стру-
тинским, и мне хотелось пригласить его на 
лекцию В. А. Карнаухова о первых открытиях 
Лаборатории ядерных реакций, чтобы он, как 
свидетель и участник событий тех лет, про-
чертил линию от случайного открытия нового 
вида ядерной изомерии, сделанного в Дубне 
при первой попытке синтезировать 104-й эле-
мент, к новой теории деления атомного ядра, 
построенной Струтинским в 1966 году. И вот 
удача – он идет по улице Блохинцева мне на-
встречу, читая на ходу газету, развернув ее пе-
ред собой как парус.

– Здравствуйте! – сказал я.
Он выглянул из-за газеты, увидел перед со-

бой препятствие, уяснил суть заданного вопро-
са и в свою очередь спросил:

– Вы знаете, что такое уровни Нильссона? 
Тогда скажу проще...

Так же просто он объяснил и то, почему 
Струтинского отодвигают на второй план, пре-
уменьшая его вклад в науку (так мне тогда ка-
залось): «Струтинский не стеснялся сказать ду-
раку, что тот дурак». Я тут же представил себе, 
кто мог оказаться на месте дурака, и все стало 
на свои места.

А заманить Пашкевича на лекцию Карнау-
хова мне так и не удалось. Он вспомнил, как 
работал на CDC-6500, как часами считались 
его задачи, а теперь компьютер стоит у него 

на столе и подобные задачи выполняет за счи-
танные секунды.

«У меня осталось не так уж много време-
ни, и остаток жизни я хочу посвятить им», – 
примерно так сказал он, говоря о персональ-
ных компьютерах. И добавил: «Они такие 
чудесные...»

Штрихи к портрету
Главный научный сотрудник ЛНФ ОИЯИ 

Евгений Павлович Шабалин идет по родной 
улице Блохинцева. У него бодрый вид и креп-
кое рукопожатие, он вглядывается в лица 
прохожих и заряжается оптимизмом молодых 
людей. Он держит путь прямиком в Музей 
истории науки и техники ОИЯИ. Через двад-
цать минуть заседание «Совета старейшин», 
а он его председатель и ему не к лицу опазды-
вать. Но он не спешит. Он все рассчитал. До 
музея пять минут, еще пять – раздеться и при-
дать себе должный вид, остальные десять ми-
нут на разговоры и непредвиденные расходы 
времени.

Евгений Павлович заходит, стараясь остать-
ся не замеченным, – бочком, как Ленин, дабы 
не нарушить лекцию, которую читает экскур-
сантам хранитель фондов Кирилл Козубский, 
но вот один из экскурсантов оборачивается, 
Кирилл Эдуардович бросает взгляд в ту же сто-
рону и громогласно объявляет:

– А вот и человек, о котором я только что 
рассказывал!

Кажется, что в музей заглянул живой клас-
сик единственного в мире импульсного реак-
тора ИБР-2… Все взгляды устремляются в его 
сторону. Чувствуя себя как артист, вышедший 
на поклон, Евгений Павлович скромно спра-
шивает:

– Экспонат принимаете?.. 
Его называют человеком непреклонного 

возраста, и он с этим полностью согласен. Что 
вы хотите, человек живого Бора видел. Один 
из студентов, которым он читает лекции в уни-
верситете, однажды даже спросил: «А Вы с Ре-
зерфордом были знакомы?»

С годами у Евгения Павловича появился 
ленинский прищур. Он обзавелся тростью, 
которую время от времени где-нибудь забы-
вает и потом ходит по городу, заглядывая в за-
ведения, где сегодня побывал: в музей, где его 
поили чаем, в кафе «Высоцкий», где он пил 
кофе, в кафе-кондитерскую «У Лии», где его 
угостили пирожным низкой калорийности, 
и в прочие увеселительные заведения, которых 
у нас немало, хотя жители города и ропщут на 
их недостаточность. 

Евгений Павлович даже пытался отпустить 
профессорскую бородку, чтобы завершить 
облик рассеянного профессора, но ничего не 
вышло: сквозь благообразную профессорскую 
внешность все равно угадывается задиристый 
паренек из Люберец, а это город грубой физи-
ческой силы, и когда он, выпускник МИФИ, 
начинающий инженер-физик, явился в отдел 
кадров ОИЯИ, строгие кадровики даже не 
спросили его, откуда у него фонарь под глазом. 

Евгений Павлович считает, что в любом 
деле, рассчитанном на успех, должен быть 
лидер, и если он в деле, то лидер он. Его пла-
менное, спонтанное выступление при обсу-
ждении мощности, на которой будет работать 
ИБР-2 (оно проходило при участии и под ру-
ководством председателя госкомитета по атом-
ной энергии академика Петросьянца), едва не 
стоило ему научной карьеры, но своего он до-
бился и реактор был выведен на 2 мегаватта. 

В 70 лет Евгений Павлович решил, что пора 
писать романы. А что? Жизненного опыта на-
коплено уже достаточно, впечатлений полно, 
есть о чем рассказать людям. «Может, для на-
чала мемуары?» – подсказал внутренний голос. 
Мемуары он отверг: «Рано!» Так родилась три-
логия о не лишенном авантюризма инженере-
физике, которого он, без лишних церемоний, 
списал со своего коллеги Валерия Ломидзе 
(и отчасти, конечно же, с себя). Убедившись, 
что романы в наш век не читают, Евгений Пав-
лович взялся за малые формы. 

В одном из его рассказов появляется Дмит-
рий Иванович Менделеев. Человек ему хорошо 
знакомый, близкий по духу, сам в молодости 
был кипяток. В рассказе Евгения Павловича 
Дмитрий Иванович летит на воздушном шаре, 
и это исторический факт: ранним утром 19 ав-
густа 1987 года по старому стилю Дмитрий 
Иванович действительно поднялся в воздух 
в окрестностях Клина, родины Петра Ильича 
Чайковского и вечером того же дня призем-
лился в окрестностях деревни Спас-Угол, ро-
дины Михаила Евграфовича Салтыкова-Ще-
дрина, где его окружили крестьяне, а сельский 
староста пообещал: «А за пузырем, не беспо-
койся, приглядим». И многозначительно доба-
вил: «И за тобой тоже». 

А дальше включается вольнолюбивая фан-
тазия писателя. И вот Дмитрий Иванович, 
исчезнув из поля зрения наблюдателей, тер-
пит крушение у села Верхняя Троица, роди-
ны Михаила Ивановича Калинина, и один 
из пяти сыновей инженера путей сообщения, 

К ДНЮ РОССИЙСКОЙ НАУКИ К ДНЮ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Наука должна быть веселая, увлекательная 
и простая. Таковыми же должны быть и ученые.  

П. Л. Капица

Этюды о физиках 
Второй сезон

Рисунок Сергея Тюнина

Евгений Павлович на заседании Совета музея  
31 августа 2009 года

Виктор Борисович и техник фирмы «Роботрон» 
Уве Гуль из ГДР. Синхронный перевод  
с немецкого. 1979 год

Виталий Владимирович Пашкевич. 1983 год
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• Вас приглашают

ДК «Мир»

7 февраля в 20:00 – сольный 
концерт Карины Мейханаджян, 
резидента шоу «Женский  
стендап» на ТНТ
9 февраля в 17:00 – концерт 
Военного образцового оркестра 
Почетного караула, посвящен-
ный 80-летию Победы
12 февраля в 19:00 – концерт 
хора Валаамского монастыря 
«Свет Валаама». Музыкально-
поэтическая летопись Валаам-
ской обители
14 февраля в 18:30 – концерт  
«Четверть века на сцене»  
хореографического коллектива 
«Веселая академия» 

Выставочный зал
До 16 февраля – выставка  
картин художника Бориса  
Макарова «Тихий мир Дубны».  
Выставка работает:  
вторник – воскресенье с 13:00  
до 19:00. Вход свободный

Дом ученых

До 6 марта – памятная выстав-
ка, посвященная 95-летию со 
дня рождения Юрия Ивано-
вича Сосина, члена Академии 
художеств РФ, заслуженного 
работника культуры РФ. Часы 
работы выставки: в будние 
дни с 14:00 до 19:00

Универсальная  
библиотека

6 февраля 
17:30 – проект «Времена 

и эпохи». Цикл «Викинги», 
встреча первая. Для детей 9–11 
лет. Подробности на странице 
проекта в ВК

18:00 – киноклуб ОИЯИ.  
Вход свободный 

18:30 – встреча сообщест-
ва «Фотоальбом Блохинки»: 
создаем историю библиотеки 
в технике скрапбукинга.  
Вход свободный

19:00 – книжный клуб 
«Шпилька» 
7 февраля

16:00 – встреча редакции 
газеты «Живая шляпа», 10+

18:00 – разговорный англий-
ский клуб Talkative.  
Вход свободный

18:00 – встреча Киноклуба 
ОИЯИ

18:30 – Дню женщин 
в науке посвящается. О своей 
работе в формате мини-лекций 
15 x 4 расскажут ученые ОИЯИ
8 февраля

13:30 – игротека, 16+
17:00 – «Почитайка», 7–9 лет

7 февраля в 16:30 (в ДМС) –  
«Четыре программы Дмитрия 
Менделеева» –лекция  
И. С. Дмитриева, известного 
российского историка науки, 
доктора химических наук,  
автора книг о Д. И.  Менделееве.

8 февраля в 19:00 (в музее) –  
семейная интеллектуальная игра  
«Изобретения российских ученых»

9 февраля – «ОИЯИ: наука 
и жизнь» – экскурсии по музею  
в 11:00 – семьи с детьми, в 12:30 – 
взрослые. Запись по тел.: 216-58-31.

Музей истории науки и техники ОИЯИ

Дом культуры «Мир»

Филиал МГУ в Дубне приглашает абитуриентов 9 февраля в 14:30  
на День открытых дверей (дистанционно)

Программа:
• Знакомство с магистерскими программами.  
Узнаете о направлениях подготовки, учебных  
курсах и возможностях для научной деятельности.
• Встреча с преподавателями и студентами. 
Получите firsthand-информацию об обучении 
и студенческой жизни.
• Ответы на вопросы от членов приемной комис-
сии. Уточните детали поступления, сроки подачи 
документов и особенности обучения.

Для кого:
• Выпускники бакалавриата и специалитета, пла-
нирующие продолжить обучение в магистратуре.
• Все, кто интересуется наукой и качественным 
образованием.
Контакты: priem@msu.dubna.ru, +7 (496) 214-74-21
Не упустите шанс стать частью одного из веду-
щих университетов России! Мы ждем вас в фили-
але МГУ в Дубне.

8 февраля в 17:00 – кинопоказ 
«Чувственный контакт». Режиссер 
Юлия Киселева.
Алексей Транцев и Алексей Му-
тин лишились рук в результате 
электротравмы. Спустя годы они 
виртуозно овладели бионическими 
протезами, и живут как обычные 
люди. Только остро не хватает 

возможности чувствовать руками – 
ощутить тепло, холод, воду или 
дотронуться до любимой девушки. 
Тем временем ученые разрабаты-
вают систему очувствления про-
тезов рук. Смогут ли они создать 
искусственные ощущения и что 
стоит за научными открытиями?
Вход свободный.

Научно-техническая библиотека

Книги о науке: история, критерии, мировоззрение
7 февраля – выставка литературы, 
приуроченная к Дню российской 
науки и 270-летию МГУ имени 
М. В. Ломоносова. 
12 января (по старому стилю) 
1755 года был основан Московский 
университет. Ряд книг на выставке 
посвящен яркой, богатой славными 
традициями истории университета. 
Особо хочется выделить моногра-
фию М. Т. Белявского «М. В. Ломо-
носов и основание Московского 
университета», изданную в 1955 

году. Выставка знакомит читате-
лей с основными направлениями 
деятельности и перспективами 
развития, факультетами крупней-
шего учебного и научного центра 
страны, учеными и профессорами 
МГУ, их вкладом в развитие россий-
ской науки. 
Также представлены книги, посвя-
щенные науке в целом: истории 
научных мировоззрений, методо-
логии, кризису в науке, критериям, 
разделяющим науку и лженауку. 

Универсальная библиотека ОИЯИ

8 февраля в 17:00 – кино-квиз 
«Как приручить Эйнштейна». Ко-
мандная интеллектуально-развле-
кательная игра на основе филь-
мов от «Как приручить дракона»  
до «Оппенгеймера» и тех научных 

и антинаучных фактов, которые мы 
там нашли. Для взрослых и подрост-
ков 15+

Вход  
по регистрации 

Подключение 
по QR-коду:


